
将真金白银、房产汽车换
成古玩字画，摸准一些官员的
“收藏”“雅好”，投其所好予以
赠送。价值，心知肚明；变现，
隐蔽多样。近年来，文化“雅
贿”现象屡被诟病，因“雅好”
滋生的腐败，已有诸多官员因
此落马。3月3日， 部分在京参
加两会的代表委员在接受记
者采访时纷纷建言： 文化界、
文艺圈亟须防治“雅腐”，不能
沦为腐败滋生的“后花园”。

安徽省原副省长倪发科爱
玉成痴， 其受贿总额近八成为
玉石，成“雅贿”的典型样本。

全国政协委员、作家何香
久说，“艺术本具有高纯粹性、
品格性，如今竟成了贪腐的多
发之地，令人叹息。”

■据新华社

代表委员建言
整治“雅贿”

3日上午，全国人大代表马旭表示，全面放开二胎
预计在今年不会搞区域性试点， 单独二孩政策效果还
要再观察一段时间。 马旭现任全国人大教科文卫委员
会委员、国家卫计委科学技术研究所所长。

全面放开二胎 今年没打算

回应
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本报3月3日讯 为了治理大气污染，
很多地方已经出台措施对黄标车限行或
淘汰。那么，车不能开了，车主的损失谁来
承担？今日，全国政协委员、湖南省环保厅
副厅长潘碧灵建议，国家可整合相关资
金渠道，建立淘汰黄标车及老旧车专项
补贴资金， 并由国家统筹建设空气污染
预报预警。

APEC蓝证明
大气污染可防可控

“蓝天白云、青山绿水是民心所向、民
意所在。”近年来，灰霾问题频繁、大范围
发生， 大气污染已成为社会各界高度关
注、反应激烈的热点、焦点和难点问题，成
为建设美丽中国的“短板”。

“国家大气十条出台后， 各地积极行
动， 采取综合措施推进大气污染防治工
作，重点区域PM2.5浓度下降、APEC蓝证
明大气污染可防可控， 不光要天帮忙，更
要人努力。”

潘碧灵说，湖南长株潭作为国务院批
复实施的两型社会建设示范区，由于产业
结构和布局不尽合理， 加上不利的地形、
地貌和气候条件，长株潭区域环境空气质
量不容乐观。

“湖南正在进一步加强长株潭三市统
筹，狠抓工作落实，努力打赢大气污染防
治攻坚战、持久战。同时，也需要国家相关
部门在资金、项目和技术上予以支持。”潘
碧灵说。

各地推行
错时上下班制度

机动车污染，可以说是大气污染的一
个重要来源。潘碧灵说，2014年，全国机动
车保有量达到2.64亿辆（其中汽车1.54亿
辆），年消耗汽、柴油近3亿吨，排放污染物
超过4500万吨， 且主要集中在城市区域，
已成为城市大气污染的主要来源。

为减少机动车排气污染， 潘碧灵建
议，国家层面加强公安、环保、交通运输、
质检等部门的协调配合，切实加强机动车
排气污染监管能力；积极在各地推行错时
上下班制度； 建议国家整合相关资金渠
道，建立淘汰黄标车及老旧车专项补贴资
金。

“由于缺乏科学规划， 我国大部分城
市摊大饼式发展，城市社会经济活动相对
集中，局部区域污染物排放强度大，同时
缺少必要的风道、生态廊道，污染物既不
能及时扩散，也不能及时净化，超标自然
成为新常态。”潘碧灵还建议，城市规划、
建设部门要加强与环保、气象等部门的协
调配合，在削减污染物的同时，突出抓好
城市及周边生态建设，切实提升区域污染
物消纳、自净能力。

国家统筹
建空气污染预报预警

潘碧灵表示，长株潭区域已纳入国家
大气污染防治“三区十群”统筹范围，财政
部、环保部等相关部委在中央大气污染防
治资金中切块或以项目形式支持长株潭
大气污染防治，以推动长株潭大气污染防
治工作的开展和环境质量的改善。

“空气污染预报预警系统对提升城
市重污染天气应急能力具有重要支撑作
用， 但由于系统建设不仅要花费巨资购
买软、硬件，更需要专业团队来运营，”
潘碧灵建议， 国家层面统筹空气污染预
报预警系统建设。 整合资源建立中部城
市群等区域性空气污染预报预警系统，
并直接覆盖省会、 市州城市， 避免重复
投资浪费。

■特派记者 曾力力 北京报道

淘汰旧车要补贴 空气污染建预警
全国政协委员潘碧灵：治雾霾还需国家统筹

本报3月3日讯“对于人
口政策来说，生育率比人口数
量更值得关注。” 岳阳市屈原
管理区凤凰乡凤凰村村委会
主任、全国人大代表杨莉在十
二届全国人大三次会议上将
提出“关于修改《计划生育法》
的建议，建议调整我国的人口
政策，全面放开二胎”。

与此同时，长沙市政府副
市长、全国人大代表何寄华也
将向大会提出全面放开二胎
的建议，认为全面放开二胎有
利于社会公平，人口也不会出
现井喷。

【现状】
老龄化明显生育率降低

何寄华、杨莉两位代表均
认为，当前，在国家层面尽快
全面放开二孩生育，有利于促
进人口长期均衡发展。

何寄华说，根据国家统计
局今年1月的数据显示，当前
我国总人口为13.6亿人，其中
年龄超过60岁者占14.9%，到
2030年预计将达到总人口的
25%。中国将成为世界上人口
老龄化速度最快、程度最高的
国家。预计到2050年左右，中
国人口每年将减少1000万以
上，从2030年到2070年，中国
人口的下降幅度将达40%，衰
减速度和幅度都将是空前的。

杨莉说，一个国家的生育
率低于世代更替水平以后，即
使人口仍在增长，这个国家的
人口迟早要进入负增长的，此
时更应该担心的是生育率持
续下降会带来严重的老龄化
问题。

【释疑】
放开二胎人口不会井喷

何寄华说， 生育意愿、养
育成本和生理等的影响，即使
全面放开二孩，应该也不会带
来未来人口增长的井喷。

何寄华说，经测算，湖南
省符合“单独两孩”政策有意
愿有能力再生育的育龄妇女
约为27.48万人。 截至2014年
11月底，湖南省已有39790对
夫妇提出“单独两孩”再生育
申请，已为38705对符合“单
独两孩”政策的夫妇发放再生
育证。

去年全国“单独两孩”政
策的实施情况统计，全国符合
“单独二孩 ”生育条件的1100
万对夫妇当中，对象申请率不
超过10%， 大大低于预期。预
计全面放开二孩生育后人口
增长不会出现井喷，最高峰的
出生人数也将远远低于上世
纪90年代初期水平。

代表声音

全国人大代表何寄华、杨莉建议：

全面放开二胎政策
加大对失独家庭救助力度

如何全面放开二孩
生育？何寄华和杨莉代表
建议，在国家层面尽快启
动全面放开二孩生育，并
在此基础上尽快修订完
善《中华人民共和国人口
与计划生育法》， 提倡一
对夫妻生育一至两个子
女，同时取消地域、民族、
城乡之间生育政策差别，
做到不分地域、 不分民
族、 不分城市与农村，统

筹推进，统一实施，促进
人口长期均衡发展。

“另外要加强顶层设
计，完善计划生育相关政
策体系。”何寄华说，重点
加大对失独、伤残、计划
生育手术并发症等计划
生育特殊困难家庭扶助
力度， 纳入民政扶助体
系。

■特派记者 李国平
北京报道

【建议】
国家层面全面放开二孩

委员无故缺席
将被通报

今年政协大会将继续改
进会风，严格请假制度，无故
缺席将被通报。在委员驻地铁
道大厦，大厅专门增设了意见
箱，委员等对会风、违反八项
规定的行为有何意见、 建议，
都可不记名提出。还增设了废
纸回收爱心屋，鼓励通过废纸
回收，向先心病儿童献爱心。
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【跟帖】@沙和尚阿公：
委员是帮人民来办事的，而
不应该来享受的。 我们更感
兴趣的是他们提案的数量和
质量。

【跟帖】@周难的微博：
议政会本就不应该开成消费
PARTY。

【跟帖】@社区实习医生
小张： 委员不只是其个人的
荣誉、待遇，而是一种担当和
责任。 ■据新华社

【跟帖】@老狮子和老龙
王：进步，不议政的委员，最
好退出，占位置，不干事！

【跟帖】@会飞的小鱼小
朋友：加大转变会风，环保办
会，爱心办会，点个赞。

委员驻地
不提供优惠券

“我向你们揭个秘。”崔
永元委员带着记者探秘驻地
房间， 指着小果盘说，“以前
是个竹筐里面装好多水果。”
他又指着床说， 以前上面摆
着各种优惠券，买西服、丝绸
的等等，现在都取消了，新茶
等土特产也没了。“委员自己
花钱买水买水果， 也一样能
参政议政。”

■据新京报


